

TRABAJADORES

Año 63 de la Revolución
Edición única. Cierre 7:00 p.m.

ÓRGANO DE LA CENTRAL DE TRABAJADORES DE CUBA

Precio 1.00 peso | ISSN-0864-0432
Año LI No. 13



|08

Una delegada de la ciencia



|07

Granma da primero en la final beisbolera



|04, 05 y web

Perfeccionamiento del trabajo por cuenta propia

#NoMásBloqueo: causa de la humanidad



| foto: Joaquín Hernández Mena

| **Bertha Mojena Milian**

El justo reclamo por la eliminación del bloqueo económico, financiero y comercial impuesto por el Gobierno de Estados Unidos a Cuba durante más de 60 años es causa mundial de la solidaridad y la hermandad, de la justicia y la verdad. Así lo ratificaron personas de buena voluntad de los cinco continentes, que este sábado 27 y domingo 28 de marzo reforzaron los puentes de amor ya existentes con la Mayor de las Antillas, y mediante caravanas de autos o bicicletas, actos públicos, encuentros, acciones y mensajes en redes sociales alzaron sus voces en más de 50 países.

Desde Rusia, Francia, Italia, Alemania, Bélgica, Irlanda, Suecia y otras regiones de Europa, y por Namibia, Angola y Tanzania en África, por China en Asia; Estados Unidos y Canadá; y hasta Chile, México, Colombia, Ecuador, Uruguay, Venezuela, Honduras y Nicaragua en Latinoamérica, ciudadanos de todas las edades y procedencias reafirmaron que el bloqueo constituye un crimen de lesa humanidad, intencionalmente diseñado para causar daño, para evitar el desarrollo de Cuba y hacer sufrir a las familias. Recordaron que no solo afecta a los cubanos, es una violación del Derecho Internacional, irrespeta la soberanía de los Estados y la convivencia pacífica.

Las redes sociales se inundaron también de mensajes con las etiquetas #NoMásBloqueo, #PuentesdeAmor y #JuntosXCuba; por eso no podía faltar el agradecimiento y el mensaje a quienes apenas en unas horas fueron convocados, y en la mañana de este domingo llenaron las calles de La Habana, para protagonizar otra hermosa Caravana contra el bloqueo, iniciándose así las celebraciones por los aniversarios de la Unión de Jóvenes Comunistas y de la Organización de Pioneros José Martí el próximo 4 de abril.

El Presidente cubano, Miguel Díaz-Canel Bermúdez, agradeció a través de su cuenta en Twitter a los que se sumaron en el mundo: “Gracias, compatriotas en la emigración, amigos de todas las nacionalidades. La pelea por lo justo nos une”.

“El bloqueo no solo ha sido dañino, ilegal, inhumano, criminal, pero el apretón oportunista del bloqueo durante el Gobierno de Trump, en medio de la pandemia de COVID-19, lo hace todavía más genocida, lo hace aún más criminal”, señaló el canciller cubano Bruno Rodríguez Parrilla este domingo, durante la caravana en la capital cubana.

(Más información gráfica en la página 7)



Abril de victorias productivas



Ante el complejo escenario que vive el país y motivados por el VIII Congreso del Partido y la celebración del Primero de Mayo tendrá lugar en todos los municipios, los días 24 y 25 de abril, una Jornada Nacional de Trabajo Productivo Voluntario con movilizaciones hacia las actividades que requieren de un esfuerzo superior.

El miembro del Secretariado Nacional de la CTC, José Antonio Pérez Pérez, explicó a **Trabajadores** que esta convocatoria, denominada Hacer un abril de victorias productivas, tiene el propósito de lograr el avance de la producción de alimentos, en particular la campaña de primavera, la zafra azucarera, las actividades que sustituyen importaciones y generan exportaciones, las principales inversiones, el ahorro y la eficiencia, con lo que se contribuye a garantizar la vitalidad de la economía.

Precisó que para su organización los secretarios generales de los comités provinciales de la CTC y de los sindicatos nacionales, previa coordinación con las autoridades de cada territorio e instituciones, deberán definir con objetividad las labores a realizar y los centros de mayor impacto, en correspondencia con las necesidades de cada lugar, sin descuidar el cumplimiento de las medidas orientadas para prevenir la propagación de la COVID-19. En la avanzada de estas movilizaciones —precisó— estarán los colectivos que alcanzaron la condición de Vanguardia Nacional y la máxima categoría que otorga cada Sindicato.

Consideró que esta resultará la mejor respuesta de los trabajadores en aportes concretos, por el bienestar de la sociedad.

Al terminar la jornada se efectuará un sencillo acto de reafirmación revolucionaria, en el cual se patentizará el respaldo a nuestra Revolución Socialista, y será el momento oportuno para reconocer y estimular a los trabajadores y colectivos destacados en el enfrentamiento a la pandemia, y en el desarrollo de los movimientos productivos, concluyó. | Redacción Nacional



Para cruzar de nuevo el Salado

| Ramón Barreras Ferrán

Cienfuegos.— En la doble vía que une la ciudad con la refinería de petróleo y que permite también el acceso a la Autopista Nacional hay un puente de unos 330 metros sobre el río Salado, cerca de su desembocadura en la bahía. Hace más de 30 años que fue edificado como apoyo a la construcción y montaje de esa planta y de la Central Electro-nuclear de Juraguá.

El paso del tiempo y la falta de un mantenimiento adecuado provocaron que sus altas columnas de sostenimiento se deterioraran y pusieran en peligro el paso vehicular, sobre todo

resistencia a ese tipo de estructura. “El trabajo consiste en recuperar el recubrimiento y a la vez fortalecer los elementos de la cimentación de los vasos y las columnas, de acuerdo con un proyecto elaborado por arquitectos matanceros”, agregó.

“Además de un vaso y un plato se construye un pedestal en la base de las 66 columnas. Por lo tanto, aumentan los elementos resistentes. Los cimientos del puente son los que garantizan su vida útil y estable, la resistencia, seguridad y convicción de que seguirá en pie, que facilitan el trasiego vehicular sobre el río Salado”, señaló el especialista.



Una brigada formada por 80 constructores, entre ingenieros, técnicos y operarios, ejecutan las labores de reparación del importante puente. | foto: Del autor

para equipos de grandes pesos, como los cargados de cemento procedentes de la fábrica Carlos Marx y los de combustible. Por seguridad hoy está regulado el peso de los vehículos automotores que transitan sobre el viaducto.

Ejecutar los trabajos necesarios requiere de conocimientos y experiencia. Por eso establecieron el contrato con la Empresa Constructora de Obras de Ingeniería (Ecoi) no. 12, de esa provincia, sobresaliente por los resultados integrales y en específico por la calidad de las obras que ejecutan.

El ingeniero Ramón Fidel Viña Cepero, director de Operaciones de dicha entidad, explicó a **Trabajadores** que ya tienen práctica y habilidades en ese tipo de labores, pues rescataron los puentes ferroviarios sobre el río Jabacoa, imprescindible para la conexión por la vía entre Cienfuegos y La Habana, y uno similar en la línea Amarillas-Aguada de Pasajeros. Los propios trabajadores que realizaron y llevaron a feliz término aquellas labores con varias semanas de antelación a la fecha fijada en el cronograma son los que se encuentran en el que está sobre las aguas del Salado.

Al referirse al estado del viaducto, argumentó que las uniones de las columnas con los cimientos perdieron parte de la capa externa exponiéndose el acero, que es el que aporta

Ya quedaron terminados 12 cimientos, que por lo general permanecen bajo el agua del cauce del río. Para montarlos aprovecharon las mareas, y por consiguiente, los cambios periódicos en el nivel del agua, que se producen por las fuerzas de atracción gravitatoria del Sol y la Luna con respecto a la Tierra.

En realidad son dos puentes independientes, con un sistema porticado (cuerpo formado por una galería de columnas adosada a un edificio o abierta al aire libre), que independiza la senda este-oeste de la oeste-este.

El cronograma está concebido sobre la base de los materiales y el sistema original de encofrado, con fecha de terminación de las labores el 30 de junio.

“La ejecución en estos momentos está a un 25 % — la planificación establece un 17 % — pues la habilidad con que los trabajadores encofran y desencofran y la colocación del acero de las nuevas estructuras han posibilitado ese adelanto. Está previsto incrementar un molde más para las fundiciones, por lo que el ritmo se multiplicará, con lo cual se podría predecir la terminación para mayo próximo”, explicó el director de Operaciones de la Ecoi no. 12.

Se conoció además que se prevé una segunda etapa para mejorar el pavimento en la losa del puente, necesitada también de una reparación.

| A cargo de Arsenio Rodríguez

Madelaine pedía análisis justo y el MTSS le informa

Madelaine Márquez Clavel, asesora jurídica de la Onat en Güira de Melena, nos escribió solicitando un análisis justo al no entender el cambio en la escala salarial que le provoca recibir un salario menor.

De la Dirección de Organización del Trabajo del Ministerio de Trabajo y Seguridad Social (MTSS) le responden y precisan:

“En atención a su inquietud le comunico que la Reforma General de Salarios, realizada según las posibilidades de la economía, ordena el salario de forma tal que la escala de complejidad contiene el principal incremento y asume la mayoría de los pagos adicionales aprobados hasta ese momento de manera puntual a determinadas actividades, entidades o puestos de trabajo.

“El salario se paga por el cargo que ocupa el trabajador, según la plantilla aprobada y su ubicación en la escala de complejidad, que en el caso de los cargos de la categoría ocupacional de técnicos toma en cuenta el requisito de calificación y el nivel de utilización, sobre cuya base se establecen diferencias salariales

en cargos de la misma actividad, por lo que no proceden las comparaciones con otro cargo o sector, considerando que es posible que existan cargos con igual grupo de complejidad o superior y se empleen en diferentes estructuras, de acuerdo a las características de cada entidad.

“Es facultad de la Onat definir los cargos que proponen, dirigen y controlan las políticas que se derivan del cumplimiento de sus funciones específicas, para cuyo caso se aplica la Resolución 91 del 2020.

“En su caso, usted debe estar ocupando el cargo de asesor C jurídico, que se aprobó en el calificador común de cargos técnicos, en la Resolución 77 del 2009, correspondiente al grupo de complejidad X.

“En el 2019, al realizarse el incremento salarial en el sector presupuestado, con la aplicación del apartado tercero de la Resolución 25 del 2019, se trasladan los cargos técnicos con requisito de calificación de nivel superior del grupo X al grupo XV, lo cual se ratifica, en el inciso b del apartado quinto de la Resolución 29 del 2020”.

Respuestas para Olivia, Lázaro y Paloma

Olivia Díaz Martínez, del municipio santiaguero del III Frente, había pedido ayuda y la tramitamos con el Ministerio de Trabajo y Seguridad Social (MTSS), que ahora le responde.

Ese municipio informa que su núcleo familiar se encuentra ya protegido por la asistencia social, con una prestación monetaria temporal de 2 mil 60 pesos desde enero del presente año, y ya cobraron la prestación de febrero.

Lázaro Castaño Díaz, de Camagüey, había presentado igual situación. La respues-

ta de la Dirección de Trabajo Municipal es que en febrero le fue aprobada una prestación monetaria temporal de 2 mil 60 pesos, la que cobró su esposa, Isabel Romero Camacho, en marzo.

Paloma nos escribió preocupada por la no llegada de dos paquetes con medicamentos para su madre, y daba los datos del envío. Correos le contesta que “ambos fueron clasificados el 18 de febrero y en estos momentos están pendientes de facturación y traslado hacia su destino final tan pronto como sea posible”.

Rita María no sabe a dónde ir

La pinareña Rita María Naranjo Cardentey, residente en calle Nueva, no. 3, reparto nuevo La Conchita, nos dice que “comenzó su vida laboral como técnica de laboratorio en 1978.

“Trabajé durante 30 años hasta que tuve que atender a una tía. Ya cumplí 62, mi esposo 64 y la enferma 92.

“¿Qué tengo que hacer, a dónde ir y a quién acudir?”. Publicamos su caso para informar que cualquiera que esté en igual situación —necesidad de emprender el proceso de jubilación— debe ir al Ministerio de Trabajo y Seguridad Social, donde lo atenderán.

Detened a los vándalos



Contenedores para desechos sólidos inadecuadamente situados —más bien abandonados— en la esquina de Independencia y Paz, en el capitalino municipio del Cerro. Sucede a menudo también en otros tantos lugares de la capital: muchos de estos tanques pueden verse volteados sobre el pavimento, carentes de sus ruedas u otras de sus partes. Transgresores han aprovechado la noche para estas fechorías. El resultado es, además del daño a un bien público, la basura desparramada por la calle. | foto: Agustín Borrego



Más protegido, más inmune, más feliz

| Joel García

MÚSICA y ciencia. COVID-19 y versos. El grupo Buena Fe y dos científicos de primera línea. A las siete de la noche del 23 de marzo fue la cita. En la transmisión *online* que cada martes lleva adelante Israel Rojas por las redes sociales del grupo, con el apoyo de nuestro periódico y recientemente de la emisora Habana Radio, los invitados reconocieron que les era más fácil investigar y hacer vacunas que hablar. Pero el motivo de estar allí estremecía el alma. El estreno de la canción *La fuerza de un país*.

“Estamos de fiesta inexcusable, la fiesta de las vacunas. Después de ocho meses o más en el que veníamos escuchando del proceso de investigación y de las diferentes fases, hoy uno comienza a saber de gente que se ha vacunado y se siente más protegido, más inmune, más feliz”, introdujo el líder de la popular agrupación, quien al presentar a Dagmar García Rivero y Belinda Sánchez Ramírez prefirió calificarlas como cubanas plenas de corazón.

Dagmar, directora de Investigación del Instituto Finlay de Vacunas, rompió el hielo y sin quitarse el nasobuco deleitó con soltura sobre su mundo más cercano. “Nosotros hemos heredado el saber de muchas personalidades de la ciencia cubana. Pero no se puede hablar de ciencia aquí sin mencionar a Fidel, que en los años más difíciles del período especial, cuando había que decidir dónde poner el poco dinero que se podía disponer, decidió apostar por la biotecnología, incluso cuando aún no era una ciencia triunfante en el mundo. Los éxitos estaban por venir.

“Y 30 años después se están recogiendo los frutos. Si hoy estamos entre el selecto grupo de países que ha podido darse el lujo de desarrollar sus propios candidatos vacunales contra la COVID-19 es porque justamente se tomó la decisión correcta: apostar por la ciencia, y en particular por el desarrollo del sector biotecnológico”.

El cambio de batón (o de micrófono) lo dio entonces Israel con dos preguntas que quizás muchos nos hemos hecho por estos meses. ¿En qué estado científico la pandemia encuentra a Cuba? ¿Por qué es tan importante el CIM?

Belinda Sánchez Ramírez, directora de Inmunología del Centro de Inmunología Molecular (CIM), comenzó recordando la fundación de esa institución en 1994, a partir de las investigaciones de un grupo de científicos del Instituto de Oncología, quienes trabajaban en un laboratorio sin muchos recursos (de 4x4)



| foto: LyM Social

y al visitarlo Fidel y ver lo que eran capaces de hacer sin casi absolutamente nada dijo: “Si son capaces de hacer anticuerpos monoclonales merecen más”.

“El CIM es un centro dedicado fundamentalmente a la investigación del cáncer, a hacer vacunas y anticuerpos monoclonales; y tiene una tecnología muy propia que es la biología molecular en células de mamíferos. Justamente por eso nos imbricamos con los proyectos del Instituto Finlay.

“Al país lo sorprende la pandemia con una biotecnología sólida. Cuba cuenta con vacunas registradas, que se hacen aquí la mayoría. Nos encuentra con dos vacunas registradas para el tratamiento de cáncer de pulmón, anticuerpos monoclonales cubanos registrados en más de 30 países para el tratamiento de cuatro tipos diferentes de tumores.

“De manera que cuando llega la COVID-19 existía un saber hacer en vacunas infecciosas y de cáncer, tanto para bacterias como para virus. Había un potencial de inmunólogos y encontró también a BioCubaFarma, un conjunto de empresas que trabajamos muy unidas, pues tenemos desde la investigación, la producción hasta la comercialización, es decir, ciclo cerrado. Estábamos preparados”.

Toca el turno ahora al estreno de la pieza musical. Israel explica que *La fuerza de un país* nace por un pedido del diseñador de la propia empresa, Eviel. “Al principio me aterró, porque sé cuánto está esperando este país y muchas otras naciones pobres, con mucha fe en Cuba, que estos candidatos sean vacunas certificadas por la OMS para poder ser utilizadas por todos los países como vacuna efectiva contra la pandemia.

“Me aterró, pero lo asumí. Y le metimos al proyecto. Esta canción

acompaña algo que es inobjetable, que no admite duda y que trasciende la escasez a la que nos han sometido con el bloqueo, con desgracias, con persecución de barcos, con más de 240 medidas del Gobierno de Trump. Y también trasciende nuestros propios errores, carencias, deficiencias, lo que no hemos sido capaces de superar.

“Ojalá este modelo que hemos logrado en la ciencia lo podamos alcanzar en otros sectores de la sociedad donde no hemos sido eficientes. Pero aquí lo somos. Y hay que decirlo con honestidad”.

Tras la emoción por la letra y el arreglo musical, donde interviene Ronald González y Explosión Rumbera, el Changüí de Guantánamo y la Banda de Conciertos de Boyeros, las científicas vuelven a la carga con las últimas revelaciones.

“La población tiene que saber que todavía está formando parte de una investigación clínica para demostrar que la vacuna es capaz de protegernos contra la COVID-19. Si existe este alto número de voluntarios es porque la gente confía en la ciencia cubana, confía en lo que estamos haciendo, y confía en sus médicos porque no somos los productores y desarrolladores de la vacuna los que estamos en el terreno captando los sujetos que se involucran en los ensayos clínicos”, expresó Dagmar.

“Aquí hay muchos héroes. Esto es un trabajo de miles de personas. Que va desde los científicos que pudieron haber tenido la idea de convertir una molécula en una vacuna, hasta el que ayuda en la limpieza de la cristalería de un laboratorio o el que esteriliza una torunda en un policlínico para poder vacunar”, añadió.

Israel las mira y suelta una síntesis genial. “Si esto no es Patria y Vida

no sé qué lo será. Si esto no es Patria en función de la humanidad no sé qué lo será”.

Pero Belinda tiene los últimos acordes todavía en sus ojos y prefiere contarlos con consejos. “Tenemos que seguir siendo disciplinados. Nos quedan meses todavía de seguir protegidos. No todo el mundo responde igual a las vacunas, todos no tenemos un sistema inmune preparado para enfrentar un candidato vacunal. De ahí que puede ser posible, porque ha pasado con otras vacunas, que aun cuando estemos protegidos de enfermarnos sí podríamos infectarnos con el virus y ser transmisores. Nos queda aún mucho tiempo con nasobuco, de lavarnos constantemente las manos y de distanciamiento físico”.

¿Cuánto de sacrificio personal hay en esta historia?, salta como pregunta casi final y la propia investigadora del CIM responde: “Cuando el científico se decide a hacer ciencia de calidad y altura no hay horarios porque trabajamos diversas técnicas que son largas, porque hay que estudiar mucho, porque se deben reportar todos los resultados. Para el científico trabajar ocho horas no es posible. Además en Cuba se tiene que hacer un esfuerzo extraordinario porque muchas veces los recursos escasean.

“Entonces hay que consagrarse. La pandemia nos impuso trabajar más de 10 horas y conozco compañeros que duermen en los centros de investigación, se pasan dos o tres días sin ir a la casa. Por tanto ese es el sacrificio. Estamos un poco agotados, pero no perdemos dinamismo ni motivación”.

Israel la provoca a contar algo que le pasó hace poco con uno de sus hijos. Se resiste, pero lo relata finalmente. “Estábamos tirados en la cama los tres, Abel (21 años), Camilo (17) y yo. Y el mayor le pregunta al pequeño qué es mamá para ti. Me mira a los ojos y dice: ‘Mamá para mí es una gran trabajadora’. Y yo no sabía si reír o llorar, porque me daba alegría que él creyera que soy una gran trabajadora, pero yo hubiera preferido que me dijera: es una gran mamá como me ha dicho siempre. Luego me abrazó y dijo que me quería mucho y estaba orgulloso de mí y del trabajo”.

Antes de cerrar la transmisión *online* de cada martes, convertida ahora también en programa de radio, el líder de Buena Fe se despidió con un mensaje de pueblo para los científicos cubanos. “Ustedes son los tesoros de este país. Hay que cuidarlos, protegerlos y recompensarlos como merecen. Espero que este sistema de reordenamiento traiga esa fe también. Fuerza Cuba, esperanza Cuba”.



No hay un ellos y un nosotros

| Alina Martínez Triay

El proceso de perfeccionamiento del trabajo por cuenta propia ha generado las más diversas opiniones.

Entre las “de afuera” abundan las que intentan mostrar la ampliación de este sector como un camino hacia un modelo productivo distinto al socialista. Una de las publicaciones foráneas calificaba a esa forma de gestión como “la tabla de salvación de Cuba en momentos de crisis galopante”.

Muy distinta es la visión que tienen los cubanos de estos trabajadores y su relación con los estatales: “La economía es una sola, (...) no hay un ellos y un nosotros, se trabaja, incluso para que el plan incluya a todos los actores”, expresó recientemente el vice primer ministro y ministro de Economía Alejandro Gil.

El sector no estatal forma parte de nuestro modelo económico, está contemplado en los Lineamientos del Partido y en la estrategia económica social de la nación. Actualmente sus integrantes aportan el 12 % del producto interno bruto. La membresía de los cuentapropistas ha ido creciendo en número de integrantes hasta ser ejercida por más de 600 mil cubanos, el 30 % jóvenes y el 35 % mujeres.

Hay preocupaciones de quienes desde adentro consideran que no era el momento de ampliar la labor de los cuentapropistas, cuando ha sido seriamente afectada por la pandemia y el recrudescimiento del bloqueo. Sin embargo, como también aclaró el titular de Economía, no hubo improvisaciones al adoptar la decisión, por el contrario esta transformación se concibió precisamente para complementar el esfuerzo del país en el empeño por romper un escenario tan adverso. Y no se trata solo de aumentar a 2 mil las actividades que pueden desempeñar, sino la adopción de mecanismos que flexibilizan las aprobaciones para su ejercicio y facilidades en el sistema tributario.

a debate

De inquietudes y derechos



| Roberto Betharte Mazorra *

El perfeccionamiento se basa en una política inclusiva que busca ofrecer más posibilidades de empleo, mayor aprovechamiento del talento existente en todas partes de Cuba, como fruto de la obra educacional de la Revolución, y encauzar mejor la capacidad innovadora y la creatividad características de nuestra gente para utilizarlas en la solución de muchos problemas de la economía y los servicios, además de propiciar beneficiosos encadenamientos con el sector estatal, facilitados por el ordenamiento monetario, que redunden en el desarrollo económico y social.

En todo el territorio nacional hay ejemplos demostrativos de que no se trata solo de una aspiración sino de experiencias concretas. Muchas de estas revelan que sus integrantes, lejos de ver su actividad con un espíritu individualista, piensan también como país.

Ante la real escasez de insumos y materias primas —una de sus principales preocupaciones— tienen ahora la oportunidad de exportar e importar a través de empresas especializadas estatales. Por supuesto que ello constituye un desafío, pues no basta solo con desearlo sino sus mercancías deben tener la calidad y la competitividad requeridas para este tipo de transacciones.

No obstante el Estado no ha renunciado a contar con un mercado mayorista que propicie un suministro estable a estos trabajadores. Una alternativa en este sentido es el aprovechamiento de los inventarios ociosos de las empresas estatales.

El proceso de perfeccionamiento requerirá la capacitación con el fin de prepararse para enfrentar las nuevas normativas aun en aprobación, las cuales incluyen la novedad de presentar un proyecto o paquete de servicios, lo que permitirá mejorar la calidad y amplitud de los negocios. Así se beneficiarán no solo los cuentapropistas y sus familias sino también el pueblo y la nación.

La mayoría de las opiniones de los trabajadores sobre la ampliación del trabajo por cuenta propia han sido favorables. No obstante persisten criterios acerca de diversas cuestiones relacionadas con sus derechos.

Una de ellas es la necesidad de contar con una protección ante situaciones excepcionales, como la pandemia que estamos viviendo o desastres naturales, que interrumpen las labores de este sector por un tiempo prolongado.

Los trabajadores por cuenta propia (TPCP) alegan que en estos casos los trabajadores estatales tienen una protección salarial de la cual ellos carecen, aunque han sido beneficiados con diversas flexibilidades tributarias.

El asunto ha sido objeto de un número importante de planteamientos en las asambleas generales de afiliados y trabajadores del sector, y constituye una de las inquietudes que dio origen a la creación de un grupo de trabajo integrado por la CTC y otros organismos que estudian una solución.

A esta preocupación se agrega la de la negociación colectiva, que es un reclamo tanto de los TPCP como de otras formas de gestión de trabajo no estatal, como las cooperativas no agropecuarias. Hasta ahora solo se aplica a los trabajadores estatales, sin embargo, podría abarcar a los cuentapropistas contratados.

Ha sido también un tema debatido en asambleas sindicales sobre todo en áreas de concentración de cuentapropistas como las ferias, en las que intervienen entidades estatales, titulares y trabajadores contratados. En estos casos la negociación puede ser tripartita pero es preciso analizar bien cómo hacerla, ya que existen distintos criterios al respecto requeridos de un análisis profundo en el citado grupo.

Las cuestiones mencionadas son demandas que han recibido atención de la máxima instancia de la organización sindical y sus respuestas están en proceso de análisis y aprobación, aunque hay derechos esta-

blecidos que son desconocidos o violados por algunos empleadores.

Es bueno recordar que el Código de Trabajo recoge en su capítulo VII referido a las Relaciones de Trabajo Especiales, las regulaciones que se establecen en el sector no estatal entre trabajadores y personas naturales autorizadas a actuar como empleadores.

En el artículo 74 de ese capítulo aparecen por primera vez los derechos mínimos que debe garantizar el empleador como son la jornada laboral de ocho horas, la remuneración no inferior al salario mínimo en proporción al tiempo real de trabajo, un día de descanso semanal y de siete días naturales de vacaciones anuales pagadas como mínimo, además de condiciones de seguridad y salud en el trabajo.

El problema radica en que muchas de estas regulaciones no se conocen por los interesados y en algunos casos no se cumplen.

Por ejemplo, los cuentapropistas jóvenes ni quieren salir de vacaciones por los ingresos que reciben, de ese modo están cambiando salud por dinero. Por otra parte, cuando un trabajador contratado se va de vacaciones el empleador tiene que buscar a alguien que lo sustituya. Como se vuelve muy engorroso encontrar un trabajador aprobado para realizar este tipo de labor se pone en el lugar del ausente a un ilegal que labora por una menor remuneración.

Para evitar que esto suceda, además de la responsabilidad del empleador, se requiere que los mecanismos de aprobación de los organismos sean más ágiles.

El Estado está apostando a los cuentapropistas para contribuir al impulso de la estrategia económico-social de la nación, la CTC está al tanto de sus inquietudes para darles respuesta, pero también tiene el deber de exigir porque se protejan sus derechos.

* Jefe del Departamento de Asuntos Laborales y Sociales de la CTC

Tira-fondo



El país cuenta con los cuentapropistas



Proyecto Triple A, de Camajuaní, Villa Clara. | foto: Lourdes Rey

Alina Martínez, Alina M. Lotti, Lourdes Rey y Ramón Barreras

“Siempre he pensado que el trabajo por cuenta propia es una solución para muchas necesidades de la población. Yo, que trabajé con el Estado toda la vida —fui hasta director municipal de Educación—, cuando comencé a hacerlo por cuenta propia no se veía bien. Hasta que los compañeros del sindicato me empezaron a llevar a eventos y en el XX Congreso de la CTC hablé de mi experiencia”.

Así se expresa Víctor Salvador Cortina Sablón, figura principal de Decoramb, una actividad que, como su nombre lo indica, tiene como objetivo fundamental las decoraciones ambientales. La inició en el municipio capitalino de Boyeros, hace ya 15 años, con su esposa Nerta María Betancourt, los dos educadores jubilados, luego se incorporó el hijo de ambos.

En Decoramb laboran 21 trabajadores, quienes producen elementos sencillos como macetas y balaustres, y continuaron con la fabricación de adoquines, losas de pisos y enchapes, columnas, capiteles y celosías, decoraciones de jardinería y pérgola, jardineras y hasta fuentes y cascadas de agua, entre otros.

Al principio los trabajos se hacían en el hogar de Víctor y cuando solicitaron un espacio mayor, ubicaron el taller en el Instituto Tecnológico de la Construcción José Martí, donde se convirtieron en instructores de las prácticas de los alumnos mediante un convenio con Educación. Para los esposos fue como revivir sus tiempos de pedagogos al participar en la evaluación de los muchachos e intercambiar con padres y maestros.

El taller cuenta con una sección sindical, un núcleo del Partido y un reglamento disciplinario interno, y los trabajadores están informados sobre el perfeccionamiento del desempeño de los cuentapropistas. Les ha afectado mucho la COVID-19 y la crisis de los materiales de construcción, por lo que se encuentran trabajando a media máquina.

“Ahora que se abre la posibilidad de que uno presente un pro-

yecto queremos hacer elementos para la vivienda y construir una casa pequeña a manera de muestra en el polígono del tecnológico. Hemos apoyado en el municipio la construcción de algunas a través de subsidios”, apunta Víctor.

Inspiración en medio del período especial

La probabilidad de poseer su propio negocio se le ocurrió a Domingo Pérez Rojas, cuentapropista dedicado a la confección de calzado y textiles, mientras arreglaba una máquina de coser a un amigo zapatero. “Fue un acto de inspiración en medio del período especial. En un cuartico del patio de la casa de mi hermana puse el primer taller”, dijo, y con el tiempo surgió el proyecto Triple A, de Camajuaní, provincia de Villa Clara, vinculado al Fondo Cubano de Bienes Culturales (FCBC).

“Estamos encadenados doblemente, pues recibimos la materia prima de la empresa de tenería. El cuero sin curtir lo procesamos en nuestros talleres, abastecemos a los otros zapateros del municipio, producimos calzado para diferentes sectores de la nación y exportamos.

“La apertura cuenta con amplios beneficios para el sector cuentapropista. Estamos valorando la posibilidad de procesar pieles de ganado menor —chivo y carnero—, materia prima que el país prácticamente desecha. Contamos con capacidades para hacerlo, importamos tecnología e insumos químicos y tenemos con quién comercializar”, aseveró.

En este despegue ha sido medular la vinculación con el FCBC, entidad que tiene el propósito de crear un polo productivo orientado a la confección de calzados y textiles en Camajuaní, pues son ya 57 proyectos destinados a este fin en el municipio.

“A los que están interrumpidos por la situación sanitaria del país se les paga la patente y la seguridad social. Estos trabajadores consideran que debe existir en estos casos alguna protección para no perder el vínculo laboral. Nos interesa preservar a los zapateros con ex-

periencia, que no se forman en un día”, precisa Pérez Rojas.

Don Quijote y los Molinos de Viento

La concurrida feria situada casi frente al Pabellón Cuba, en el Vedado capitalino, es hoy un espacio vacío. Debido al hacinamiento de los cuentapropistas se aprobó un presupuesto para mejorar sus condiciones. Mientras, sus trabajadores continúan laborando no lejos de allí: en el parqueo de la popular heladería Coppelia.

No obstante, Héctor Danilo Rodríguez Díaz, secretario general de la sección sindical, confiesa que extraña la ubicación original, donde comenzó a trabajar como alfarero desde los 18 años y hoy tiene 46. Es además gestor del proyecto denominado Molinos de Viento, que funciona en el parque El Quijote, situado en la esquina de 23 y J.

“En la feria laboraban 80 titulares con sus ayudantes, que se han alternado para cumplir con el distanciamiento físico y otras medidas vinculadas a la COVID-19. Nos ha afectado la ausencia de turistas, nuestros principales clientes, pero continuamos ofertando calzado, ropa, bisutería, pinturas, artesanía en madera...”, explica.

El propósito del proyecto Molinos de Viento es atraer a la comunidad del municipio de Plaza de la Revolución al mundo artesanal. Cuenta con aulas aleaños casi concluidas, los profesores van a ser los mismos artesanos que exponen y venden, y quienes instruirán de forma gratuita a los interesados.

La pandemia no les ha permitido comenzar, aunque lo harán tan pronto se retorne a la nueva normalidad.

“Nos satisface que el país haya apostado otra vez por el trabajo por cuenta propia. Los proyectos permitirán ampliar los negocios y la ventanilla única hará que se aprueben las propuestas de manera ágil. Con ello están muy de acuerdo nuestros cuentapropistas, indica, pero les preocupa quedar desprotegidos ante situaciones de epidemia o desastres”. En realidad no se han dejado sin ninguna protección, ya que fueron favorecidos con la exoneración del pago de impuestos aquellos que han visto suspendidas sus actividades por seis meses o más.

Sin embargo, esta es una inquietud reiterada que requiere de una mayor explicación y la comparten los cuentapropistas de la feria comercializadora del Diezmero, de San Miguel del Padrón, dedicada a la venta de útiles del hogar, textiles y bisutería.

El secretario general de la sección sindical Juan Carlos Herrera Almagro señala, como un problema, que hasta hace poco los útiles del hogar se adquirían fuera del país y se comercializaban en la feria, lo cual no está permitido. Debido a que son de los artículos más demandados realizan gestiones para conseguir las materias primas y elaborarlas con el apoyo de otros cuentapropistas con esa facilidad. Hace días reabrió la feria, pues a causa de la COVID-19 suspendieron las actividades por períodos prolongados.

Las posibilidades del perfeccionamiento fueron bien acogidas por los 46 cuentapropistas que allí laboran, en su mayoría mujeres.

Conocer para poder hacer

Una improvisada encuesta entre cuentapropistas cienfuegueros arrojó desconocimiento sobre las medidas de perfeccionamiento del sector. Es difícil comprender cómo hay quienes se desentienden de una información que resulta esencial en su labor, sin la cual no es posible analizar, plantear preocupaciones, sugerencias o ideas.

Ello sitúa la capacitación de los cuentapropistas como una tarea clave, no solo por parte del Ministerio de Trabajo y Seguridad Social, sino por la organización sindical.

La pandemia ocasionó que mil 500 cuentapropistas de Cienfuegos causaran baja durante los dos primeros meses de este año, aunque se ha compensado con un ligero crecimiento en comparación con igual período del 2020. Otros se han incorporado al sector estatal.

Con la aprobación de las normas jurídicas para el perfeccionamiento de esta actividad es muy probable que la situación comience a cambiar. Existen muchas potencialidades y la disposición del Estado es que estos trabajadores ocupen un lugar importante dentro del entramado económico y social de la nación. Y es que en nuestro presente y futuro desarrollo los cuentapropistas cuentan.



Proyecto Molinos de Viento en el parque capitalino El Quijote. | foto: Heriberto González Brito

| Natalia Bolívar

Los orishas en bicicleta

| Jorge Rivas Rodríguez

Este 31 de marzo en Cuba se celebra el Día del Libro, efeméride instituida en 1981 para evocar la creación, en el año 1959, de la Imprenta Nacional de Cuba, una de las primeras instituciones fundadas por la Revolución para contribuir al desarrollo de la cultura. Tras este suceso fue publicado el libro *Don Quijote de la Mancha*, de Miguel de Cervantes, un clásico de la literatura universal. Por tal motivo entrevistamos a Natalia Bolívar Aróstegui (La Habana, 16 de septiembre de 1934) pintora, escritora y etnóloga cubana, especialista en religiones afrocubanas, una de las autoras más leídas en nuestro país.

A la altura de nueve décadas de vida, usted ha consolidado un universo creador en el que se entretienen la literatura sobre temas afrocubanos y las artes visuales; ambos erigidos en sólidas bases de estudios e investigaciones. ¿Siente satisfacción por ese valioso legado a la cultura? ¿Qué le falta por hacer?

He tenido el privilegio de conocer y trabajar con grandes intelectuales y artistas cubanos que han aportado mucho en mi formación y obra. Realmente me siento satisfecha de haber aportado algo a la cultura cubana y no creo que el tiempo me dé para todo lo que me falta por hacer.

Como descendiente de la estirpe de Simón Bolívar, hay una vertiente de su vida poco difundida. Se trata de su trayectoria como combatiente revolucionaria. ¿Pudiera rememorar su activa participación en la organización Mujeres Opositoras Unidas y el vínculo de esta con la cultura cubana?

Mi vida como combatiente comenzó mucho antes de la fundación de Mujeres Opositoras Unidas (MOU). En 1955 me integré al Directorio Revolucionario, de la mano de grandes hombres, como lo fueron José Luis Gómez Wangüemert, Enrique Rodríguez Loeches, Guillermo Jiménez y Faure Chomón Mediavilla.

Te puedo decir que la lucha insurreccional en La Habana (la que me tocó vivir) fue muy dura, pues existía una constante represión, persecución y asesinatos. El ambiente en la capital era de incertidumbre y miedo. En ese aterrador escenario se fundó MOU. El objetivo fue reunir a las mujeres cubanas, sin importar raza, origen, clase social o afiliación política (entre ellas había de la Organización Auténtica, Partido Ortodoxo, Partido Socialista Popular, Frente Cívico de Mujeres Martianas, Movimiento 26 de Julio, Directorio Revolucionario, etc.). Había aristócratas, profesionales, estudiantes, religiosas, obreras y campesinas, y lo fundamental

era derrocar a la tiranía batistiana y lo hacíamos apoyando a los miembros de cualquier movimiento revolucionario en su lucha: brindando amparo a los presos políticos, buscando asilos, aportando dinero, alimentos, ropas, medicinas, socorriendo a heridos o perseguidos, denunciando los ultrajes cometidos por la policía batistiana a niñas y mujeres, que en esa época eran bastantes.

Más bien fue la cultura la que ejerció un importante apoyo a la MOU. Recuerdo que en varias ocasiones grandes artistas plásticos como Wifredo Lam, Fidelio Ponce, Amelia Peláez, José Mijares, Lolo Soldevilla, Antonia (Nica), Eiriz, Ana Rosa Gutiérrez, Fayad Jamís, René Portocarrero y Mariano Rodríguez, al llamado de la MOU, donaron obras originales que vendíamos en subastas clandestinas, y en una ocasión el Poeta Nacional Nicolás Guillén nos regaló un poema que si no recuerdo mal, decía: *Cuba, palmar vendido/ sueño descuartizado/ duro mapa de azúcar y de olvido...* y que luego ilustró Mariano, se imprimió en forma de volante y lo repartimos. Todo esto se hacía con el fin de recaudar fondos para ayudar a los combatientes, a familiares de los caídos y a los detenidos por la dictadura batistiana.

¿Qué momentos de su vida como combatiente de la clandestinidad recuerda con más fervor?

Tengo muchos momentos inolvidables, algunos buenos y otros muy malos. Pero debo reconocer que, en esos difíciles tiempos, lo que siempre me reconfortó fue la unión tan estrecha que existía entre todos, hombres y mujeres conspiradores, éramos una sola persona, actuábamos como amigos y hermanos, porque escogimos el mismo compromiso de vida y nunca tuvimos límites a la hora del sacrificio.

Por orden del coronel Orlando Piedra, jefe del Departamento de Investigación y supervisor de la policía secreta y judicial, me detuvieron el 18 de julio de 1958 y me llevaron al Buró de Investigaciones donde fui fichada, interrogada y torturada por Julio Laurent. Al salir de prisión, Ana Eli Esteva Lora me llevó directo a asilarme en la embajada de Brasil para recuperarme, e inmediatamente pasé al clandestinaje, donde recibí una gran protección y apoyo emocional. Entre mis compañeros estaban Raúl Díaz Argüelles, Gustavo Tavo Machín, Alberto Mora Becerra, Julio García Olivera, Joaquín Milanés (el Magnífico). Con los dos primeros tuve el privilegio de chequear, organizar y ejecutar el atentado al coronel Francisco Diéguez, jefe de la decimo quinta estación de Policía de Marianao.



| foto: Heriberto González Brito



Portada de uno de sus libros.

Un triste recuerdo fue cuando tuve la espeluznante tarea, junto a Martha Jiménez, de identificar, vestir y enterrar el cadáver del valiente Mario Reguera Gómez, un muchacho de apenas 22 años, con quien había compartido un gran cariño y que tantas veces me acompañó en difíciles momentos de la lucha.

Otro de angustiosas horas fue cuando le pedí a Nydia Sarabia, periodista y miembro del grupo de propaganda del Movimiento 26 de Julio, que acompañara en el vuelo hacia Santiago de Cuba al escritor Graham Greene, y aproveché para enviar con él una maleta con algunas armas, sudarios y abrigos para entregársela a la incansable luchadora Fela Tornés, quien la haría llegar a la Sierra Maestra.

Hacia la segunda mitad de los años cincuenta del pasado siglo usted estuvo estrechamente relacionada con dos grandes figuras de la cultura y la etnología cubanas: Fernando Ortiz y Lydia Cabrera. ¿Qué influencia ejercieron en su posterior desarrollo artístico y literario?

En 1955, siendo yo guía instructora técnica del Palacio de Bellas Artes, Lydia fue llamada para montar las salas afrocubanas en el Museo Nacional, y mi madre, sabiendo la inclinación que sentía por la temática, le ha-

bló para que me llevara a trabajar junto a ella. Ahí aprendí muchísimo, era muy estricta y nos hacía investigar a profundidad, dar conferencias, visitar casas y fiestas de santo. Recuerdo con gran cariño a dos de sus informantes, Odilio Urfé y el Santos Ramírez, el Niño, fundador de la comparsa El Alacrán, que tanta alegría brindó en los carnavales al pueblo cubano. A esta sala me dediqué hasta 1958, año en que me expulsaron por “actividades insurreccionales contrarias a los poderes del Estado” y me fui al clandestinaje.

Mi relación más estrecha fue con Lydia Cabrera. Ella y sus padres eran muy amigos de mi familia. Visité a Fernando Ortiz en varias ocasiones, siempre en compañía de Lydia y tuve el privilegio de escucharlos y aprender. Además de la sapiencia de estos grandes etnólogos, muchas otras personalidades han influido en mi desarrollo, desde mi nana Isabel Cantero, mi prima Rita Longa, mi tía Natalia Aróstegui, hasta el más humilde hombre o mujer de pueblo, porque de todos ellos he podido sacar una enseñanza y plasmarla en mi obra.

Puede asegurarse que usted es actualmente la más autorizada voz sobre el estudio de las religiones afrocubanas. ¿Cuál o cuáles de sus libros considera que han sido los mejor valorados por los lectores?

Creo que hay voces tan o más autorizadas que yo. Existen investigadores, jóvenes y no tan jóvenes, con importantes estudios de las religiones afrocubanas, pero su obra, todavía hoy, continúa inédita y es una lástima. Estimo que todos mis libros han tenido muy buena acogida por el público lector y religioso, pero considero que *Los Orishas en Cuba* ha sido el título por el que me identifican... Recuerdo que en tiempos del período especial tuve que ir a unas de las presentaciones que se hicieron en el Pabellón Cuba, montada en la parrilla de la bicicleta de mi yerno, y en plena calle Línea, me gritaron: “¡Los orishas en bicicleta!”... eso para mí fue una satisfacción.

| Versión completa en la edición digital: www.trabajadores.cu



Blanco y Abreu guían la primera galopada

| Joel García

Sancti Spíritus.— Otra brillante actuación del derecho Lázaro Blanco y oportuno triple de Osvaldo Abreu dieron a los Alazanes de Granma el primer éxito de la final ante los Cocodrilos de Matanzas con pizarra 3-2, en el estadio José Antonio Huelga, de esta ciudad, donde hoy lunes se anuncia un duelo entre Leandro Martínez, por los orientales, y Noelvis Entenza, por los actuales campeones.

La pizarra la abrieron los yumurinos por largo cuadrangular de Yadil Mujica en el capítulo inicial, lo cual ripostaron en ese mismo *inning* los muchachos de Carlos Martí, con *hit* de Roel Santos, base robada y *fly* de sacrificio de Raico Santos. En lo adelante, todo fue un ramillete de ceros hasta el quinto episodio, cuando llegaron las dos decisivas para los monarcas del 2017 y 2018.

Con dos *outs*, Yoanni Yera permitió doble de Alexquemer Sánchez, transfirió gratis a Roel y no pudo evitar la conexión de tres bases de Abreu, quien declaró en la conferencia de prensa haberle pegado a una curva pegada. A esta sentencia del encuentro solo le quedó un segundo bambinazo de los matanceros, a la cuenta del camarero Aníbal Medina en el sexto.

El desafío de apenas dos horas y nueve minutos tuvo de todo un poco. Fildeos sorprendentes del torpedero Yulián Milán, tiro perfecto a las bases como el de Alexquemer Sánchez a tercera, mal corrido de William Luis en esa propia jugada y ponches a raudales (11 para Yera), en tanto el cuarto bate de los Cocodrilos, Erisbel Arruebarriena se tomó cuatro cafetazos de *strikes*.

Moralejas del partido

- Granma alcanzó nueve victorias en postemporadas sobre Matanzas y solo cuatro reveses. “Esto apenas empieza, nosotros vamos a salir a buscar nuestro campeonato, a pesar de haber atravesado por la COVID-19”, dijo el mentor Carlos Martí.

- Blanco logró cinco triunfos sin reveses en este *play off* e igualó a José Ariel Contreras (37 Serie), Miguel Alfredo (48 Serie), Vladimir García (51 Serie) y Freddy Asiel Álvarez (52 Serie). El detalle singular es

que lo consiguió con la menor cantidad de entradas (37,1).

- Excelente la disposición de los Alazanes desde el *meeting*, cuando el capitán Carlos Benítez les quitó presión a sus compañeros con la frase esencial: “Los presionados son ellos”. Y tenía toda la razón.

- Yera repartió 11 ponches, algo que no había logrado en toda esta campaña, y sumó su segunda derrota con nueve sonrisas ante los Alazanes, ambas en postemporadas.

- Alexquemer Sánchez se ha convertido en el más temible jardinero derecho de la pelota cubana. Ha enfriado a tres corredores con sus certeros tiros a las bases. No obstante, William Luis debió haberse deslizado, tal y como le dijo el *coach*.

Conferencia de prensa

“Alfredo Despaigne nos llamó antes de empezar el partido y habló con varios jugadores. Nos dijo que estaría mirando el juego y confiaba en que pudiéramos salir adelante. Esta victoria se la dedicamos también, pues este domingo rompió el récord de más jonrones para un cubano en la Liga Profesional Japonesa al llegar a 161”, comentó Blanco, quien terminó con 102 lanzamientos.

“Es un privilegio jugar una final con mi equipo Matanzas después de estar en ligas profesionales. Le di una buena conexión a Blanco, pero luego no pudimos fabricarle más. Mañana vamos por la igualdad, tenemos confianza sin subestimar al rival”, señaló Yadil Mujica, uno de los jugadores más seguidos por la afición.

“Estos juegos se definen por detalles y el corrido de William Luis fue malo, por eso lo sentamos, porque hay que tener disciplina en el terreno. Eso cuesta victorias, aunque no se le puede quitar méritos a la labor de Blanco, el mejor lanzador de Cuba hoy”, reconoció el mentor Armando Ferrer.

“Matanzas sale como lógico favorito por sus figuras y por ser el campeón vigente, pero nos preparamos bien psicológicamente, a pesar del aislamiento que sufrimos por la pandemia y hemos apostado a la motivación de los atletas por ganar el tercer título para nuestra provincia”, afirmó Carlos Martí, quien nunca ha perdido una final en las dos que ha estado involucrado.



| foto: Ismael Francisco

La pelea por lo justo nos une

Así expresó el Presidente de la República, Miguel Díaz-Canel Bermúdez, al agradecer en la red social Twitter a quienes en el mundo manifestaron su solidaridad con Cuba este fin de semana



| foto: Joaquín Hernández Mena





La investigadora va al Congreso

Delegada al VIII Congreso del Partido, investigadora de la Estación Territorial de Investigaciones de la Caña de Azúcar, en Ranchuelo, apuesta por la ciencia para resolver asuntos de la producción y la sociedad cubana

| Lourdes Rey Veitía

Santa Clara.— Cuando ella se ve detrás del microscopio seccionando el material genético de la caña de azúcar recuerda sus orígenes, a los que vuelve siempre, porque allí se oxigena y renueva. Así habla la Doctora en Ciencias Agrícolas Odyloide Bernal Villegas, Investigadora Titular de la Estación Territorial de Investigaciones de la Caña de Azúcar (Etica), de El Roble, asentamiento ranchuelero donde nació.

Para la niña tranquila, concentrada, meticulosa en sus estudios— hoy una mujer locuaz, conversadora, directa y firme—, aquel intrincado lugar de la geografía villaclareña de cultura campesina auténtica medió en la elección de su profesión: ingeniera agrónoma.

Odyloide asegura que encontró un mundo extraordinario en sus estudios en la Universidad Central Marta Abreu, de Las Villas: “El único paisaje conocido para mí hasta ese momento era el arroyo, los palmares y los campos de caña. La Universidad y las posibilidades de la ciencia me abrieron un camino. Allí hallé horizon-



| foto: De la autora

tes insospechados que me han acompañado”, reconoce y sus ojos son expresivos, agradecidos...

Desde que se graduó en el año 1999 solo ha trabajado en la Etica, centro en el que hizo también su tesis de culminación de estudios.

“Fui por mucho tiempo prácticamente la única investigadora de la biofábrica del centro. Ahora somos un grupo sólido. El propósito ha sido la propagación *in vitro* de la caña de azúcar y poder realizar un proceso integral de este esquema. En el 2020 logramos la segunda mayor producción de su historia”, precisa y en su mirada parecen estar las horas robadas al sueño, de pensamiento y entrega.

Como investigadora representó a Cuba en diversas misiones técnicas en Brasil, Argentina, Japón, y en proyectos del Programa

de Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD). Su tesis doctoral resultó la segunda mejor de la especialidad en la nación, además obtuvo el Premio de la Academia de Ciencias.

Esta mujer de origen campesino convertida en doctora por inteligencia, empeño y oportunidad, sostiene una idea que defiende con convicción: “La caña de azúcar es y será sustento imprescindible para el país. Yo sueño con que este sector recupere la disciplina tecnológica, agrícola e industrial que siempre tuvo”.

Según afirma, el sostén para crecer se resume en querer ser ejemplo para su hija, de 11 años, haber tenido una familia que la ha apoyado, y contar con un colectivo de trabajo que la reconoce.

En la Etica fue también secretaria general de la sección sindical, etapa en la que el centro logró la condición de Vanguardia Nacional. Actualmente es la secretaria del núcleo del Partido.

Sobre su elección como delegada opina: “Fue una sorpresa, eran muchos y muy buenos los candidatos. Estar en la lista de los pocos que asistiremos es un honor. Será la oportunidad para reafirmar que la ciencia es empuje para resolver los problemas productivos, en nuestro caso para lograr los mejores cultivos, innovar para aumentar los rendimientos, hacer llegar nuestros resultados a las bases productivas y brindar los servicios con eficiencia”.

Inmunizados pero alertas

| Jorge Pérez Cruz, enviado especial

Venezuela.— Una cifra superior a los 18 mil cooperantes cubanos están en pleno proceso de inmunización contra la COVID-19 con la vacuna rusa Sputnik V y la china Sinopharm, una garantía para quienes desde hace más de un año combaten en primera línea ese contagioso padecimiento.

Frente a los desafíos que impone un nuevo rebrote de la pandemia, los beneficiados ahora se sienten más protegidos para enfrentarla, pero coinciden en la necesidad de continuar observando, con respeto y disciplina estricta, las medidas de protección establecidas en los protocolos de bioseguridad.

La inoculación de los dos antígenos, de comprobada eficacia contra el SARS-CoV-2, prioriza al personal de la salud que trabaja en zona roja atendiendo directamente a los casos confirmados y sospechosos, a los especialistas en terapia intensiva, enfermeros intensivistas y emergencistas, doctores diplomados en Terapia Intensiva y en otras especialidades del triage respiratorio.

Tal y como había adelantado el doctor Reynol



| foto: Del autor

García Moreiro, jefe de la Misión Médica Cubana en Venezuela, el fármaco lo están administrando a los demás colaboradores que participan en el enfrentamiento a la pandemia, desde las pesquisas y otras acciones que los convierten en vulnerables.

García Moreiro afirma que trabajan en estrecha articulación con las autoridades venezolanas y tienen el propósito de que en el mes de abril esté inmunizado más del 90 % de los integrantes de todas las misiones sociales que prestan servicios en esta nación sudamericana.

El jefe de la Misión Médica reitera el agradecimiento al Gobierno bolivariano y a las autoridades sanitarias por incluirlos en este programa nacional contra la enfermedad que prevé, en el actual año, inyectar el antígeno al 70 % de la población total del país.

Fiscalización ciudadana

Creado un puesto de dirección para recibir denuncias sobre violaciones de precios y facilitar la participación ciudadana en la fiscalización de la Tarea Ordenamiento

Pinar del Río. — Con la creación de una línea telefónica para denunciar las violaciones de precios que detecte la población se fortalece en este territorio la participación ciudadana en la imple-

mentación de la Tarea Ordenamiento.

Están habilitados para este fin dos números telefónicos (487 54406 y 487 53944) en la sede del gobierno provincial. En el horario comprendido entre las siete de la mañana y las nueve de la noche, todos los días de la semana, especialistas de la Dirección Integral de Supervisión (DIS) y de Finanzas y Precios reciben las llamadas.

Según informó Víctor Manuel Hernández, coordinador del puesto de dirección en el primer

día fueron atendidas 59 personas, que no solo realizaron denuncias. También se recogieron quejas, sugerencias e inquietudes, 28 tuvieron carácter anónimo.

El mayor número de llamadas fue del municipio de Pinar del Río, y otras de Consolación del Sur, San Juan y Martínez, La Palma, Guane, Viñales y Sandino. De las 33 relacionadas con precios ya tramitaron 19, y siete de estas tuvieron respuesta en menos de 24 horas. | Yolanda Molina Pérez

Hoy en la Mesa Redonda

Este lunes 29 de marzo, cuando se cumplen 31 años de la creación del programa humanitario de los niños de Chernobyl en Cuba, la Mesa Redonda estrenará el documental *Sacha, un niño de Chernobyl*, dirigido por los realizadores cubanos Roberto Chile y Maribel Acosta Damas y producido por el medio de prensa argentino Resumen Latinoamericano.

En 39 minutos se recogen las experiencias de médicos y trabajadores que laboraron en ese programa; el retorno de Sacha a Ucrania en 2019, a su pueblo y su gente, el testimonio de niños y niñas que lucharon por vivir y recibieron tratamiento en Cuba. Conmueven sus historias, la memoria de

las madres y los hijos, la incursión en Pripyat y su rostro de tristeza desoladora. Pero también la esperanza, la luz de una isla que hablaba en otro idioma y atravesaba grandes problemas económicos, pero cuyo gesto extraordinario de solidaridad humana salvó las vidas y curó la enfermedad de miles de niños.

Cubavisión, Cubavisión Internacional, Canal Caribe, los canales de YouTube de la Mesa Redonda y la Presidencia y las páginas de Facebook de la Mesa Redonda, Cubadebate y la Presidencia transmitirán en vivo este programa a las 7:00 p.m. El Canal Educativo lo retransmitirá al final de su emisión del día.